

HiSCoD

Provence-Alpes-Côte d'Azur

Auteur(s) : Cédric Chambru et Paul Maneuvrier-Hervieu

| | |
|------------------------------------|---|
| Évènement | Évènement à Marseille le 11 juillet 1626 |
| Identifiant | HISCOD_10099 |
| Date | Année 1626 Mois : Juillet Jour : 11 Jour de la semaine : Samedi |
| Localisation | Lieu historique : Marseille Lieu : Marseille Code commune : 13055 Latitude : 43.2975977 Longitude : 5.3694272 |
| Unités administratives historiques | Entité politique : Royaume de France Entité administrative : Aix-en-Provence Sous-entité administrative : Marseille |
| Unités administratives | Pays : France Entité administrative : Provence-Alpes-Côte d'Azur Sous-entité administrative : Bouches-du-Rhône |
| Caractéristiques | Typologie HiSCoD : Conflit contre les autorités locales et/ou nationales ; Typologie originale : Communauté contre élément extérieur : contre l'autorité de l'évêque Nombre de participants : Indéterminé Participation féminine : Oui |

Présentation du contenu

Description (langue originale) : Suite de l'affaire de mai 1626. Des religieuses s'opposent au rétablissement d'une abbesse. Le lieutenant criminel de la sénéchaussée de Marseille a reçu commission pour réintégrer Catherine d'Allemand à son monastère en tant qu'abbesse perpétuelle, mais quand il se présente devant le monastère le 10 juillet, il trouve les portes closes. Les Consuls le dissuadent d'utiliser la force. Le lendemain. Le grand vicaire, Louis de Gantès, se rend au monastère avec prêtres et maçons afin de pouvoir « Enfoncer une porte du côté de l'église et un petit mur ». Quatorze religieuses accourent et se défendent vigoureusement contre les intrus. Des coups sont échangés et plusieurs opposantes sont « grièvement blessées à la teste mesme et au visage ». Les religieuses doivent d'abord fuir avant que ne se forme une foule importante composée « Principalement de femmes, de toute qualité » bientôt rejoint par « beaucoup d'hommes ». Le grand vicaire et ses compagnons doivent alors se retrancher dans le monastère. Le rassemblement et les cris durent depuis l'après-midi jusqu'à la nuit tombée quand la majorité de la foule se disperse. Les femmes restantes insultent copieusement le grand vicaire lors de son passage et s'en prennent à un des ses prêtres auquel elles « arrachèrent presque toute la barbe et la chevelure, sans qu'on le peust secourir jusques à ce que le vicaire feust hors de danger ».

Description (anglais) : -

Bibliographie

Sources primaires : -

Bibliographie : Pillorget, René (1975). Les mouvements insurrectionnels de Provence entre 1596 et 1715. 2 vols. Paris : A. Pédone, p. 1044 [pp. 256-264].

Notes

Auteur(s) : Cédric Chambru

Contributeur(s) : Paul Maneuvrier-Hervieu

Date de création : 2020-09-23

Date d'édition : 2022-04-19